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■ 议论风生

■ 时事漫画

■ 马上评论

多少医患悲剧属
“制度缺陷伤害”

谴责犯罪、加强医院安保工作、消除社会戾气的
同时，也亟需各级卫生部门清理制度中的“病疾”。

警惕“涉黑”拆迁蔓延
“新拆迁条例”出台后，商业开发的利益使商

业机构可能铤而走险，发生恶性拆迁事件。

北京可以从
香港养老服务中学什么

“港式养老服务”的一个重要经验在于，养老要发动民
间力量，但也需要政府投入大量的财政资金。

■ 第三只眼

“天气说”
是“放狗屁”

【孝工资】

按劳付酬是公司的本
分，按劳取酬是职工的权
利！纯粹的工资收入应该
由本人收入，然后也有权
给予再分配。所谓的孝工
资如果是应得工资中提取
的部分我觉得不妥，如果
是公司额外附加的工资或
许理解为奖金，我觉得未
尝不可。公司无非是希望
通过家长促使员工更安心
地为企业服务，也是稳定
员工队伍的一项举措。

——温州人（传媒人）

我相信绝大多数人都
是孝敬父母的。公司可以
鼓励员工尽孝道，但是没
有权利安排员工的收入。
如果真担心员工不孝敬父
母，可以像有些公司那样，
送员工父母去旅游啊，送
体检卡呀，举行亲子活动
呀……方法多得很，都比
这高明。不孝的人，你扣
他工资也没用，照样抢回
来，照样不孝。

——江上纯子（职员）

我觉得这只能说是个
别情况，是一种自愿行为，
取决于企业的盈利状况和
企业文化，实施的话当然
是好，不仅可以激励员工，
而且对员工父母也是实实
在在的帮助。但不能做强
制性要求，应该尊重市场
经济的发展。

——内蒙女（学生）

现今的问题或许并不
在于环保局长举家公车野
炊，而在于该局作为堂堂
政府部门竟敢于将野炊狡
辩为“系局领导带车现场
检查水质监测情况”。借
用培根的思辨方法，“局
长”公私不分只表明水流
有恙，而“局机关”颠倒黑
白则说明水源有污。该源
头治理了。

——翼王如何（职员）

中 国 最 富 城 市 排 行
榜，乍一看确实很令人费
解，仔细一看就知道了，都
是些二线三线的城市。一
个城市是否富有其实并不
是这里有多少高楼大厦，多
少名贵跑车，而是住在这里
的人口袋里有多少钱。对
于一个国家来说，我想这样
的标准应该也适用吧！

——尹强（电台主持人）

发现一些移民人士的
抱怨与现状：耗尽大半生
积蓄成功移民，却成为投
资外国的“穷人”，再也过
不上国内安逸富足的生
活；因为夫妻移民的不同
步，在心理上已经失去婚
姻；相对孤立的社交圈，让
金钱和关系在这里起的作
用，远远小于中国；福利国
家仰仗的是高税收，要移
民就不得不接受这里的

“劫富济贫”。
——马文亚（经理人）

栏目主持：武云溥

据报道，针对“哈尔滨医科
大学附属第一医院医生被残
杀”事件，卫生部 27日要求对
医疗机构门急诊、病房等重点
科室、部位，实行 24小时安全
监控，合理调配安保力量，确保
医务人员人身安全得到保护。

针对医生的暴力行为，需
要严厉谴责。并且加强医院
安保措施。可是，要想从根本
上解决医患冲突，保障医护人
员的生命安全，仅有这些措施
是远远不够的。卫生部门在
面对一桩又一桩医院血案的
时候，也应该深刻反思，究竟
是什么让医生和病人如此对
立？其中究竟有多少是目前
的医疗制度造成的？

仇医情况的出现，原因
是多方面的，医患之间信息
不对称，人们对医生和医疗
过程缺乏客观的认识，对医
疗效果的期待值过高，导致
因患者病情恶化而将怨气归
结到医生身上等。但是，在
很大程度上，目前的医患冲
突，也不乏制度原因。

此前上海一位病患家属
给上海市委书记俞正声发公
开信，历数了自己的父亲——
一位肺癌晚期病人因为医院
的“治愈率”、“死亡率”和“周
转率”等诸多医疗管理限制无
法正常住院的遭遇，即是典型
事例。俞正声后来给这位市
民回信，认为其遭遇“制度缺
陷的伤害”，并承诺将争取在

制度上有所改进。
此前，同仁医院一位女医

生被患者砍伤，最直接原因就
是医患纠纷调节机制失灵，案
件被长期搁置得不到解决。

在医疗管理中片面强调
医院病床的周转率，迫使医
院对一些需要长期治疗的病
人采取强制出院的措施，无
疑会给患者方面造成医生

“冷血”的错觉。此外，在对
医生的考核方面，经济指标
的权重往往大于人文指标，
致使部分医生无法把精力专
注于医疗工作之中，影响了
医疗质量。而医患纠纷调节
机制失灵，也容易将矛盾极
端化。

这些问题都和目前的医
疗制度有关。现在，人们日
益增长的就医需求和医疗资
源相对不足之间的矛盾不断
升级，在这个过程中，一些制
度脱离临床需要，加剧了医
患矛盾。

这次“哈医血案”的一些
细节尚有待考证。但是，一个
17岁的患者半小时之后，就变
成了凶徒，恐怕不能仅仅归结
于偶然。造成“哈医血案”背
后的深层原因是什么？

谴责犯罪、加强医院安
保工作、消除社会戾气的同
时，也亟需各级卫生部门清
理制度中的“病疾”，让医生
有尊严，让患者受尊重。

□郑三海（医生）

据新华社报道，哈尔滨六
户居民睡梦中被 20多蒙面人
持刀和开着铲车毁坏房屋案
28日宣布告破，犯罪嫌疑人宋
立强交代，他承揽了哈尔滨中
青房地产开发有限公司开发
的拆除工程，此工程完成后宋
可得到一笔拆除款。因此他
召集人进行了非法拆除。

这已经不是第一起引起
关注的和拆迁有关的暴力事
件。3月22日，河北省三河市
燕郊镇诸葛店村，20 余名手
持砍刀、铁棍的蒙面男子，闯
进村民刘国峰家，将刘国峰
及其 6 名亲属砍伤。村民们
怀疑此事与拆迁公司有关。

这几起事件都带有一定的
黑恶色彩，暴露出来的商业拆
迁“黑社会化”趋势令人担忧。

“新拆迁条例”出台后，政
府只能实施公共利益为目的的
征收，商业开发则由开发商和
房屋所有权人通过谈判解决。

面对巨额的土地开发利
益，商业机构可能铤而走险，
自己动手甚至雇用打手成群
结队侵入公民住宅行凶，以达

到拆除房屋的目的。公权力
应当在出现暴力苗头的阶段
即认真调查处理，不能以事件
尚不严重为由怠于职守。

比如河北这起拆迁，村
民反映从去年 4 月开始就有
20 多人挨家挨户叫门，骂骂
咧咧，也发生过村民家里被
投掷自制爆炸物的情况。但
是，对村民人身和财产安全
的威胁持续了这么久，为什
么没有及时地被遏制住？

如今，无论是城市还是乡
村中的商业拆迁，政府虽不直
接参与，但这并不意味着减轻
了保障依法拆迁的职责。

对于政府来讲，要确保
开发商和被拆迁人的谈判自
由，尤其是保障被拆迁人的
意愿不受胁迫，首先要确保
自己和商业机构之间的关系
是干净的，对于已经出现的
各种威胁给予高度关注；而
公安部门也应当及时介入调
查，防止从言语、泼洒污物等
小威胁演变成蒙面持刀砍人
这样的恶性事件。

□杨华云（媒体人）

近年来，中国人口的
老龄化程度急剧加速，在
不久的将来养老问题是
政府和社会面对的一大
挑战。新京报近日的调
查表明，北京养老院，一
床难求，社区托老所则大
多缺失，而养老院普遍存
在混住情况、护工短缺、
医疗缺位和老人心理孤
独等诸多难题。养老已
是家庭、社会、政府所共
同面临的大问题。

国内许多专家提出的
养老对策是所谓的专业
化 、“ 产 业 化 ”和“ 规 模
化”。而事实上，养老服务
的第一特点应该是公益
性。政府要承担相应的责
任，特别是财政的责任。

近年，内地一些城市
也声称要引进“港式养老
服务”，我们不妨看看，香
港的养老政策哪些值得
内地借鉴。

香港的民间社会一
直较为发达，因此养老服
务一开始也是由民间社
会来提供。但上世纪七
十和八十年代，香港社
会、经济结构产生极大的
变化，大量的老人无法由
有血缘关系的家庭来关

照，政府因此成立专门的
工作小组，检讨政府在养
老服务方面理念和政策
的不足。此后，政府推出
一系列养老服务，不仅是
在财政上支持社区养老，
还培养了大量的养老服
务团队和民间团体。与
政府有关的养老机构现
在有长者地区中心、长者
日间护理中心、长者活动
中心、家务助理队等。

以长者地区中心为
例。该机构的功能就是
整合地区内有效社会资
源给长者提供及时的帮
助和关怀。该中心要联
络当地所有养老服务单
位、医疗机构及其他地区
宗教或文化团体。他们
之间建立互动关系、齐心
协力为养老服务，包括开
展各种教育活动来促进
小区内居民关注和尊重
长者；对怀疑虐老、老人
抑郁和自杀等个案进行
长期跟踪；给长者提供营
养较好、价格较低的餐饮
服务等。

既然大多数的养老、
安老服务都由民间机构
来完成，政府发挥什么作
用？政府负责提供大量

的财政资金投入养老服
务。比如，2010 至 2011
财政年度，香港政府拨给
养老服务的金额高达 40
亿元。其中，38亿多元是
拨给民间机构。

此外，政府还提供养
老 人 力 资 源 方 面 的 支
持。香港政府资助的公
立大学大多开办社会工
作专业。这些专业的学
生在读期间学费就已经
受到政府资助。政府还
通过各种方式促进民众
对社会工作的认识和尊
重。因此，许多香港的年
轻人愿意加入社会工作
这一行业。这也为可持
续的养老服务奠定了良
好的基础。

香港社会的老龄化程
度比内地严重许多，因此
香港在养老服务方面先行
一步。“港式养老服务”的
一个重要经验在于，养老
要发动民间力量，但也需
要政府投入大量的财政资
金。如果只提养老服务

“社会化”，而不提养老服
务的政府义务，将会走入
另一个误区。

□木心（学者）
相关报道见A18-A19版

本月初，东莞市松木
山水库出现大面积死鱼
现象，水厂第一时间给
出的解释是“跟回南天
有关”。27日，东莞市委
常委、常务副市长梁国
英痛斥“天气说”是在
“放狗屁”，并直言自己
现在经常去明察暗访，
发现不少的污染源都在
偷排污水。（3 月 28 日
《羊城晚报》）
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